

CRITICA DE LIBROS

Enfermedades del Pericardio.—F. M. CORTES. Editorial Toray. 1973. 261 págs.

En el breve prólogo de este libro, su autor justifica la necesidad del mismo: “una redacción asequible para el estudiante y el médico” acerca de las enfermedades del pericardio. Todo ello dividido en dos partes, de seis capítulos la primera, sobre aspectos históricos y clínicos de carácter general, y los otros nueve capítulos a temas específicos.

Como señala Thomas M. Durant, con solo establecer las bases para el diagnóstico precoz de la pericarditis constrictiva, tantas veces erróneamente desdibujada en el cuadro de la insuficiencia congestiva, ya hubiese justificado la razón del presente libro.

Libro que siendo de presentación sencilla —sin pretensiones— está cuidadosamente elaborado y por ello de gran eficacia. Pongamos el ejemplo del capítulo de F. R. Rogers dedicado a la visión histórica de las enfermedades del pericardio. En su desarrollo, el tema va adquiriendo tal penetración conceptual que constituye una maravillosa síntesis del pensamiento científico de cada época: desde Galeno, Avenzoar, Benivieni, Baillon, Riolan, Baglivi... Morgagni... Corvisart... Friedrich Ludwig Kreysing... Stokes... Skoda... William Osler (1849-1919)... M. Winternitz y R. Langendorf (1938) constituyendo una cadena de eslabones sobre las pericardiopatías.

A este capítulo histórico le sigue el anatómico y los dedicados al diagnóstico clínico e instrumental (E.C.G., fonocardiograma y apexcardiograma), así como después el radiológico y el hemodinámico.

A partir del capítulo VII, se inicia la patología especial de las pericarditis: benigna, aguda, infecciosa (bacteriana, fúngica y parasitaria), tuberculosa y asociada a infarto. El capítulo XI se dedica a las pericarditis asociadas a otros procesos —colagénicos o no—. El capítulo XII dedicado al taponamiento pericárdico. El capítulo XIII en la infancia. El último dedicado a la cirugía del pericardio.

Por el orden en la exposición, la claridad de la traducción, de A. Jornet Cases, y la tradicional buena edición de Toray, consideramos al tratado sobre *Enfermedades del Pericardio* como fundamental en una biblioteca general y como libro práctico de consulta.

E. Ortiz de Landázuri

Actas del VII Congreso Hispano-Portugués.—Dermatología Médico-Quirúrgica. Editorial Gráficas del Sur, 1973.

Con una excelente presentación el libro de *Actas del VII Congreso Hispano-Portugués. Dermatología Médico-Quirúrgica*